

Último discurso en la materia

Revivir alianzas de EE.UU. y apoyar a Ucrania: el legado de Biden en política exterior

El Presidente defendió ayer sus acciones diplomáticas y estratégicas a días de dejar el gobierno.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

“Estados Unidos volvió”, es una frase que el Presidente Joe Biden repitió, una y otra vez, en sus primeras reuniones con líderes globales tras llegar al poder en 2021. Cuatro años después, Biden considera que ese es uno de los principales logros, en momentos en que la guerra en Ucrania y el conflicto en Medio Oriente tienen tomada agenda global.

“EE.UU. es más fuerte, nuestras alianzas son más fuertes, nuestros adversarios y competidores son más débiles, (y) no hemos ido a la guerra para que estas cosas sucedan”, manifestó Biden ayer en el primero de una serie de discursos que planea dar esta semana para destacar el legado de su administración.

No cabe duda de que Biden asumió el gobierno en un momento tumultuoso. Además de haberlo hecho en medio de la peor pandemia global en un siglo, el demócrata tuvo que enfrentar continuas crisis en materia de política exterior, como la invasión de Ucrania por parte de Rusia en 2022 y la guerra en Medio Oriente.

Pese a ese contexto desfavorable, Biden consiguió movilizar a aliados en Europa y otros lugares para proporcionar a Ucrania miles de millones de dólares en ayuda, y el mandatario insiste en que su presidencia logró restaurar la credibilidad de EE.UU. y demostrar que sigue siendo un socio indispensable. Algo en lo que expertos como Charles Kupchan están de acuerdo. Para el analista del Council on Foreign Relations, el mandatario “hizo que EE.UU. volviera a ser un jugador de equipo: reconstruyó alianzas y potenció instituciones multilaterales”. Una idea similar sostiene la académica de la Universidad de Columbia, Virginia Page Fortna, según quien “Biden hizo tanto como podía hacerse en cuatro años para restaurar las relaciones con los aliados de EE.UU.”.

Las cifras parecen respaldar la opinión de los expertos. Una encuesta de Gallup publicada ayer, por ejemplo, mostró que la opinión que los europeos tienen sobre EE.UU. ha mejorado bajo el gobierno de Biden. De los 30 aliados de la OTAN en los que se



BIDEN HABLÓ AYER de sus logros diplomáticos en el Departamento de Estado.

Washington restringe exportación de chips usados en IA

Estados Unidos anunció ayer nuevas reglas de exportación para los chips informáticos avanzados utilizados para Inteligencia Artificial (IA), en un nuevo esfuerzo del gobierno de Joe Biden para dificultar el acceso de China a estos componentes, lo que enfureció a Beijing.

Las restricciones se suman a las anunciadas en 2023 sobre la exportación de ciertos chips de IA a China, con lo que se exigirán autorizaciones especiales para su exportación, reexportación y transferencias dentro de Estados Unidos, al tiempo que se incluye una serie de excepciones para países considerados aliados.

El asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan, explicó que las nuevas normas hacen que “sea difícil” para los “competidores estratégicos (de Estados Unidos) utilizar el contrabando y el acceso remoto

para evadir (el) control de las exportaciones”. Beijing reaccionó ayer calificando a las nuevas restricciones como una “violación flagrante” de las reglas del comercio internacional y son “otro ejemplo de la generalización del concepto de seguridad nacional y del abuso del control de las exportaciones”, según afirmó el Ministerio de Comercio chino en un comunicado.

El asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan, explicó que las nuevas normas hacen que “sea difícil” para los “competidores estratégicos (de Estados Unidos) utilizar el contrabando y el acceso remoto para evadir (el) control de las exportaciones”. Beijing reaccionó ayer calificando a las nuevas restricciones como una “violación flagrante” de las reglas del comercio internacional y son “otro ejemplo de la generalización del concepto de seguridad nacional y del abuso del control de las exportaciones”, según afirmó el Ministerio de Comercio chino en un comunicado.

La administración actual también ha sido cuestionada por continuar con las políticas de Trump de mano dura contra China, especialmente, para contrarrestar su influencia en el área de tecnología. La otra crítica recurrente es su actuación respecto de la guerra de Ucrania: mientras algunos sectores consideran que Washington se demoró en entregar armas a Kiev, otros estiman que el país no debió haberse involucrado de ninguna forma en el conflicto.

No obstante, el tema que más problemas le ha generado a la administración actual también ha sido cuestionada por continuar con las políticas de Trump de mano dura contra China, especialmente, para contrarrestar su influencia en el área de tecnología. La otra crítica recurrente es su actuación respecto de la guerra de Ucrania: mientras algunos sectores consideran que Washington se demoró en entregar armas a Kiev, otros estiman que el país no debió haberse involucrado de ninguna forma en el conflicto.

No obstante, el tema que más problemas le ha generado a la administración actual también ha sido cuestionada por continuar con las políticas de Trump de mano dura contra China, especialmente, para contrarrestar su influencia en el área de tecnología. La otra crítica recurrente es su actuación respecto de la guerra de Ucrania: mientras algunos sectores consideran que Washington se demoró en entregar armas a Kiev, otros estiman que el país no debió haberse involucrado de ninguna forma en el conflicto.

“Gracias a nuestra administración, EE.UU. está ganando la competencia mundial. Es más fuerte, nuestras alianzas son más fuertes, nuestros adversarios son más débiles”.

JOE BIDEN
 PRESIDENTE DE EE.UU.

a Biden dentro de Estados Unidos es el conflicto en Gaza. El mandatario ha apoyado a Israel en su guerra con Hamas, lo que le ganó críticas de algunos demócratas por el enorme número de muertos en el enclave palestino (más de 46.000, según el gobierno de la Franja, que controla Hamas). “Si bien la política estadounidense de apoyo a Israel es importante y de larga data, Biden no ejerció suficiente presión sobre el gobierno del Primer Ministro Benjamin Netanyahu para que actuara con moderación en su respuesta a los ataques de Hamas”, sostuvo Fortna.

La sombra de Trump

En sus últimos días de gobierno, Biden busca que se firme un esquivo acuerdo de cese del fuego entre Israel y Hamas, lo que podría marcar su imagen a nivel internacional con respecto a ese conflicto. “Estamos presionando con fuerza para alcanzarlo”, dijo ayer sobre el posible pacto que, en sus palabras, permitirá “liberar a los rehenes” capturados por Hamas, “detener los combates”, “proveer seguridad a Israel” y permitir “una entrada significativa” de ayuda humanitaria a la zona.

Sin embargo, más que por sus acciones, sus logros en política exterior y su legado podrían estar determinados por las de su sucesor.

“Es difícil pensar en algún legado de Biden que sobreviva a Trump”, aseguró Mathew Burrows del Stimson Center, quien adelantó que “la construcción de alianzas” impulsada por el Presidente podría “deshacerse” durante el gobierno de Trump. Hershberg coincide y sostiene que “gran parte de la evolución del legado de Biden dependerá del impacto del segundo gobierno de Trump”.

hizo la encuesta, la aprobación del liderazgo estadounidense aumentó en todos menos en cuatro desde 2020. De hecho, en 20 de los 30 países, los índices de aprobación aumentaron en dos dígitos; entre ellos Alemania, donde la aprobación del liderazgo estadounidense aumentó de 6% bajo Trump a 52% con Biden.

La salida de Afganistán y la crisis en Gaza

No todo son luces en el legado diplomático de Biden. Uno de los episodios más oscuros fue la caótica salida de Afganistán, pe-

se a que se inició durante el primer gobierno de Trump. Al completar la retirada en 2021, Biden cumplió una promesa de campaña de poner fin a la guerra más larga de EE.UU., pero el conflicto de 20 años no terminó de la mejor manera: el gobierno afgano respaldado por Washington colapsó, un atentado mató a 13 militares estadounidenses y a 170 personas más, y miles de afganos desesperados se congregaron en el aeropuerto de Kabul en busca de una salida antes de que el último avión estadounidense se alejara, en imágenes que potenciaron las críti-

cas al Presidente demócrata apenas ocho meses después de iniciado su gobierno.

“Los aspectos tácticos de la salida de Afganistán fueron humillantes y costosos políticamente” sostuvo James Hershberg, historiador experto en relaciones internacionales de la Universidad George Washington, quien, de todas formas, destaca que se llegó a esa situación por errores cometidos décadas antes. Biden defendió el actuar de su gobierno ayer al destacar que él será el “primer Presidente en décadas que no le heredará la guerra en

Afganistán a su sucesor”.

La administración actual también ha sido cuestionada por continuar con las políticas de Trump de mano dura contra China, especialmente, para contrarrestar su influencia en el área de tecnología. La otra crítica recurrente es su actuación respecto de la guerra de Ucrania: mientras algunos sectores consideran que Washington se demoró en entregar armas a Kiev, otros estiman que el país no debió haberse involucrado de ninguna forma en el conflicto.

No obstante, el tema que más problemas le ha generado

TRANSICIÓN Anuncios y preparativos

El nuevo retrato del Presidente electo



EL CUADRO está expuesto en la Galería Nacional de Retratos.

Un retrato del Presidente electo Donald Trump fue expuesto ayer en la Galería Nacional de Retratos de Washington con motivo de su investidura, el próximo lunes 20. La exposición —disponible hasta el 11 de febrero— es una iniciativa que la galería inició en 2009, cuando Barack Obama inauguró su primer mandato.

Luz verde al reporte del fiscal especial

Una jueza federal de Florida autorizó al Departamento de Justicia para que difunda el reporte final del fiscal especial Jack Smith sobre el caso de presunta interferencia electoral a manos del expresidente Donald Trump (2017-2021). El reporte aborda los hechos que dieron pie al asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021. La orden de la jueza se da luego de que el viernes el fiscal especial a cargo de estas investigaciones, Jack Smith, renunciara al Departamento de Justicia una vez entregados sus reportes finales al fiscal general, Merrick Garland.

Bill Clinton y George W. Bush, nuevos portaaviones

El Presidente Joe Biden anunció que los dos próximos portaaviones nucleares de EE.UU. serán bautizados en honor a los expresidentes Bill Clinton (demócrata, 1993-2001) y George W. Bush (repblicano, 2001-2009). Biden comentó en un comunicado que cuando les comunicó la noticia se sintieron “profundamente honrados”. Ambos, añadió, “conocen de primera mano el peso de las responsabilidades que conlleva ser comandante en jefe y su deber de apoyar a las familias y seres queridos que esperan y se preocupan por el regreso seguro de su familiar de servicio”.

“Liderar” las deportaciones

El gobernador de Florida, el republicano Ron DeSantis, convocará una sesión especial del Legislativo estatal para hacer que el estado “lidere” el programa de deportaciones masivas del próximo gobierno de Donald Trump. DeSantis quiere proporcionar más fondos a los alguaciles y otras agencias estatales que se espera le ayuden con la ofensiva. El gobernador no tenía una cifra exacta de lo que quiere invertir, pero dijo que la cantidad podría ser de “decenas de millones” de dólares, según información citada por Politico. Además, el republicano pretende impulsar que se anulen ayudas económicas a estudiantes indocumentados para no incentivar que “vengan al estado”.